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� Давид Семенович,  ка�

кую бы Вы дали харак�

теристику современным 

студентам? И  есть ли сре�

ди молодых джазовых 

исполнителей подающие 

надежды, достойные, на 

Ваш взгляд?

� Много их быть не может. 
По двум причинам: первая 
– это природная причина, это 
особый дар, талант. Научить 
этому невозможно. Многих 
учат музыке, но не все � 
лауреаты международных 
конкурсов. Я говорю о класси�
ках, потому что это тоже дар: 
сыграть концерт Чайковско�
го, Бетховена или Шопена. 
Внутренний дар музыканта, 
его трактовки, его музыкаль�
ности. А джаз – это еще и 
сиюминутная композиторская 
работа. Таким даром наде�
лены единицы! Поэтому джа�

зовых музыкантов, конечно, 
меньшинство. Скажем, на За�
паде, в частности, в Америке, 
хорошо поставлено джазовое 
образование. Выпускается 
огромное количество музы�
кантов, хорошо подготовлен�
ных. Увы, большинство из 
них не востребованы, потому 
что большая конкуренция. 
Это изъян системы образо�
вания США. Джаз – это их 
искусство, но парадоксально: 
образование там поставлено 
здорово, а пропаганды джаза 
никакой! Поэтому многие 
музыканты и едут в Европу. 
Там джазовое образование 
также поставлено достаточ�
но хорошо, потому что учат в 
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консерваториях. И в Голлан�
дии, и в Финляндии, и в Шве�
ции, я знаю, и в Германии –
всюду есть джазовые отде�
ления в консерваториях. Что 
касается нашей системы, она 
очень слабая. Я про джазовое 
образование говорю. Тем не 
менее, отдельные молодые  
музыканты есть. И мы их всег�
да чествуем в Филармонии 
джазовой музыки. Каждые 
два года мы устраиваем кон�
курс «Осенний марафон» для 
еще неизвестных, молодых 
музыкантов. Кстати, должен 
назвать имена выпускников 
нашего Герценовского уни�
верситета, музыкального фа�
культета. С большим успехом 
на нашей сцене в програм�
мах «Мелодии Голливуда и 
Бродвея» выступает Юлия Да�
лакова. Есть замечательный 
пианист Андрей Свиридов. 
Обоим я помогал совершен�
но безвозмездно, потому что 
видел интерес у этих людей и 
чувствовал их способности. 
Все свое свободное время  
я уделял им как только мог: 
давал какую�то информацию, 
записи, делал советы. Мы 
даже создали в ту пору неболь�
шой ансамбль, состоящий из 
студентов. Сам я даже играл 
на барабанах! Эти  два чело�
века � уже профессиональ�
ные джазовые музыканты. 
Понимаете, человек должен, 
как музыкант, созреть. По сво�
ей философии, психологии. 
Это не баловство. У нас есть 
программа «Джаз детям». Я 
категорически против серь�
езных концертов для детей. 
Ребенок все равно не может 
это воспринять. Мы все двад�
цать три года проводим кон�
церты «Джаз детям». Играют 
всегда обычно традиционные 
ансамбли. Скажем, «Ленинг�

радский диксиленд». Музыка 
довольно простая, легкая, тан�
цевальная, ритмичная. И мы 
втягиваем детей в атмосферу 
джаза. У нас выросло целое 
поколение таких детей. 

� Скажите, пожалуйста, 

когда к Вам пришло осоз�

нание того, что Вы хотите 

связать свою судьбу с 

джазом? 

� Музыка нравилась мне 
всегда. У меня в семье музы�
кантов не было. Мама –  бале�
рина, а отец был директором 
картин на Ленфильме. Меня 
направили в музыкальную 
школу�десятилетку на кон�
курсной основе. Начались 
нудные занятия, мне страшно 
не нравилось скрипеть на этой 
скрипке. Но когда во втором 
классе появился общий курс 
фортепиано, привезли пиа�
нино… Я понял, что музыка – 
это вещь! С удовольствием 
стал заниматься. Я еще не 
понимал, что такое импрови�
зация. Играл на фортепиано 
Чайковского, Моцарта, Баха… 
В конце концов мне отец пода�
рил приемник. Я его крутил и 
отыскивал: где же там звуки 
джаза?  Стал узнавать, что это 
такое… Постепенно я вошел 
в компанию людей, которые 
пытались играть джаз… В ту 
пору в Советском Союзе был 
один единственный джазовый 
фестиваль в Таллине, начиная 
с 1949 года. Мы поехали туда, 

где я впервые выступил. Мы 
получили диплом лауреатов. 
С этого момента началась моя 
профессиональная джазовая 
жизнь. Я понял уже тогда, 
что  классикой заниматься 
не буду. Только джаз позво�
ляет свободно обращаться 
с музыкальным материалом 
так, как ты это чувствуешь. 
Возможность каждый раз 
импровизировать. Это меня 
прельстило еще в старших 
классах школы. Именно эта 
импровизационная стихия 

меня захватила. Я ушел в 
джаз. И нисколько не жалею. 
В джазе ты создаешь музыку, 
ты хозяин и от тебя зависит 
твой успех. 

� Говорят, талантливый 

человек талантлив во всем. 

Вы очень разносторонняя 

личность – мультиинстру�

менталист…

� Я еще председатель са�
доводческого товарищества, 
между прочим! Меня угово�
рили.

�… и поете!

� Я не пою. Упаси Бог! Это 
не больше чем шутка. Экс�
промт.

ÁÅÑÅÄÓß Ñ ÌÀÝÑÒÐÎ…
ЭКСКУРС В МИР ДЖАЗА С ПРОФЕССОРОМ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ДАВИДОМ ГОЛОЩЕКИНЫМ

Давид Голощекин принадлежит к тем 

немногим джазменам, которые не 

просто исполняют джаз, но и собой 

его олицетворяют. Петербургский ма�

эстро, однажды покоривший своим та�

лантом Дюка Элингтона, возглавляет 

созданную им Филармонию джазовой 

музыки, курит трубку и по�прежнему 

блестяще играет джаз! Кроме того, 

Давид Семенович активно пропаган�

дирует джазовое искусство. Каждый 

его концерт – своеобразный экскурс 

в мир джаза. Беседуя с маэстро, за�

ражаешься любовью к этому необык�

новенному искусству. Именно по этой 

причине так любят своего профессора 

Давида Семеновича Голощекина сту�

денты факультета музыки Герценов�

ского университета.

Светлана КУРНОСОВА,

культурный обозреватель «ПВ»

� …Вы профессор на�

шего университета. Кроме 

того, Вы еще и радиоведу�

щий.

� Это другое дело. Пропа�
ганда джаза меня занимала 
с того момента, когда я ус�
лышал «Голос Америки» и 
знаменитого пропагандиста 
джаза Уиллиса Коновера. 
Потрясающий человек, ко�
торый более сорока лет вел 
вещания «Голоса». Это была 
ежедневная программа «Вре�
мя джаза», с  которой все 
мое поколение узнало, что 
такое джаз, и даже частично 
научилось. Моей мечтой было 
пропагандировать джаз! И 
вот уже порядка двадцати лет 
я работаю на разных радио. 
Я очень люблю эту работу! 
Мне она нравится! Я выби�
раю материал, который хотел 
бы дать людям услышать.  У 
меня огромная фонотека на 
нескольких тысячах компакт�
дисков! Это очень интересная, 
творческая работа! 

� Спасибо за Вашу твор�

ческую, просветительскую 

и педагогическую деятель�

ность! Именно благодаря 

Вам студенты узнают джаз 

и влюбляются в это удиви�

тельное искусство! Желаем 

Вам дальнейших аншлагов 

и творческого озарения! 

� Юлия, расскажите не�

много о себе. Почему Вы 

выбрали для себя РГПУ 

им. А.И. Герцена и именно 

факультет музыки?

� Мои способности прояви�
лись рано. Музыка была на 
первом месте с детства. Окон�
чила музыкальную школу по 
классу фортепиано, затем – 
музыкальное училище по 
классу сольного академичес�
кого пения. Имея диплом о 
среднем специальном музы�
кальном образовании, не за�
думываясь, решила поступать 
дальше в высшее учебное 
заведение. Я выбрала для 
себя РГПУ им. А.И. Герцена 
как раз потому, что здесь су�
ществует факультет музыки, 
где сильный профессорский 
состав, на достаточно высо�
ком уровне обучают разным 
не только теоретическим, но 
и специальным музыкальным 
дисциплинам, в частности, 
академическому вокалу, что 
мне и было необходимо. 

� Было ли для Вас ре�

шение податься в джаз 

случайным, каким�то сте�

чением обстоятельств? Или 

это все�таки сознательный 

выбор?

� В джаз я пришла спон�
танно. В моих планах этого не 
было. Я ведь целенаправлен�
но много лет занималась ака�
демическим пением. Мои уши 
были «закрыты» для джаза, 
эта музыка была непонятной. 
На познание этого сложного, 
высокоинтеллектуального 
тонкого искусства как джаз 

Â ÄÆÀÇÅ ÒÎËÜÊÎ ÄÅÂÓØÊÈ
ЮНАЯ ГЕРЦЕНОВСКАЯ ДЖАЗ�ДИВА ЮЛИЯ КАСЬЯН 

ПРИЗНАЕТСЯ, ЧТО ИЩЕТ ВДОХНОВЕНИЕ В ТВОРЧЕСТВЕ 

САРЫ ВОЭН И БИЛЛИ ХОЛИДЕЙ

Студентка факультета музыки Герценовского университета Юлия 

Касьян заняла второе место на прошедшем в ноябре XI конкурсе 

молодых исполнителей «Осенний марафон», а 31 января дала 

свой первый концерт на сцене Филармонии джазовой музыки в 

программе «Восходящие звезды джазового вокала». Всего за два 

с половиной месяца имя Юлии Касьян стало хорошо известно пе�

тербургским любителям джаза, но сама она до недавнего време�

ни оставалась в тени. Итак, в «Педагогических вестях» – первое 

большое интервью герценовской джазовой дивы.

меня вдохновили безумно ин�
тересные красноречивые лек�
ции легендарного джазмена 
Давида Голощёкина, который 
уже много лет преподаёт в 
Герценовском университете 
эстетику джазового искусст�
ва. Однажды, закончив курс 
этих лекций, мне стало любо�
пытно подготовить кое�какой 
джазовый репертуар, и я по�
просила Давида Семеновича 
меня прослушать. Любезно 
согласившись, он отметил не 
только красивый голос, но и 
способности к джазу. Периоди�
чески он просвещал меня раз�
ной информацией о джазовом 
вокале. Наконец, что�то стало 
получаться, и меня это увлек�

ло. Давид Голощекин подгото�
вил меня к конкурсу «Осенний 
марафон». В интервью газете 
«Санкт�Петербургские ведо�
мости» он заметил: «У Юлии 
Касьян потрясающее оперное 
сопрано. Безумно сложно с 
таким идеальным академичес�
ким вокалом подготовить джа�
зовый репертуар, но она спра�

вилась за полгода. Не ожидал, 
что у неё такие способности». 
Давид Голощекин считает, что 
я с равным успехом способна 
петь и джаз, и оперу.

� Если говорить об оте�

чественных, советских и 

российских, джазовых пе�

вицах, то на ум приходят 

такие имена, как, напри�

мер, Ирина Отиева, Лариса 

Долина, Татевик Оганесян, 

Марью Куут, Эльвира Тра�

фова, Лола Хомянц. Что Вы 

берете от них и что пытае�

тесь привнести своего?

� Безусловно, все перечис�
ленные вами отечественные 
вокалистки не без таланта, но, 
признаюсь, не они вдохновля�
ют меня. Эталоном джазового 
вокала для меня являются 
непревзойдённая Сара Воэн, а 
также Элла Фицджеральд, Кар�

мен Макрей и Билли Холидей. 
Если говорить о привнесении 
своего, то я работаю над ин�
дивидуальным стилем испол�
нения. Сейчас я набираюсь 
опыта, проникаюсь джазовой 
стилистикой, опираясь на бес�

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист 

по связям с общественностью 

редакции «ПВ»;

Анна КУЗЬМИНА, 

корреспондент «ПВ»

– По профессии я оперная певица, но однаж�

ды попробовала петь джаз и увлеклась, вро�

де бы стало получаться. Это мой первый кон�

курс. Теперь, после такого успешного дебюта, 

даже не знаю, в какую сторону мне двигаться 

дальше.

Юлия Касьян о себе и своем первом 

достижении, ноябрь 2012
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� Мне нужны музыканты, которые будут 

регулярно выступать в Петербурге <…> 

Молодые люди не хотят петь джаз, а девушки –

с удовольствием.

Давид Голощекин о «женском» лице джаза, 

декабрь 2012

конечный набор музыкальных 
излюбленных приёмов великих 
джазовых вокалистов и инстру�
менталистов. 

� Говорят, что Давид Го�

лощекин достаточно строг 

по отношению к молодым 

исполнителям, тем не ме�

нее, он пригласил Вас для 

участия в программах Фи�

лармонии джазовой музы�

ки. Думаете ли Вы продол�

жать это сотрудничество?

� Давид Голощекин дейс�
твительно строг своей высокой 
планкой в отношении высоко�
культурного исполнительства. 
Своим редчайшим природным 

дарованием, исключительны�
ми человеческими и профес�
сиональными качествами, 
которые, несомненно, убеж�
дают, он произвёл на меня 
колоссальное воздействие. 
Его авторитет для меня не�
зыблем. Мне повезло, что он 
пригласил меня участвовать 
в программах Филармонии 
джазовой музыки и планирует 
сотрудничать дальше, следите 
за афишей!

� В 2013 году Вы за�

канчиваете Герценовский 

университет. Что будет 

дальше?

� Увлечение джазом не 
оградило меня от академичес�
кой карьеры. Даже наоборот, 
сказалось благотворно, как 
ни странно покажется многим. 
Ведь принято считать, что не�
возможно совместить два та�
ких абсолютно противополож�
ных жанра. В истории почти нет 
таких людей. Но мне удаётся 
трансформироваться. Теперь 
планирую поступать в магист�
ратуру. Мне необходимо совер�
шенствовать своё мастерство 
и в джазе, и в опере.

� Я спросил однажды одного из основателей би�бопа, Диззи Гиллеспи, 

когда он приезжал в Москву и мы играли вместе на концерте: «Мис�

тер Гиллеспи, удивительное дело, почему так немного людей, которые 

ценят джаз, среди публики?» Он очень просто ответил: «А ты знаешь, 

просто у одних уши открыты, а у других закрыты». Вот и все!

– Джаз для меня – это 

вся моя жизнь.

– Джаз – это искусст�

во личности.

Ф
от

о 
А

. К
ор

ол
ьч

ук
а 

Ф
от

о:
 С

ер
ге

й 
У

ш
ак

ов
 (w

w
w

.ju
st

�l
oo

k.
b

iz
)


